

SIS

SantExpo : Dedalus et l'hôpital NOVO s'allient pour accélérer la recherche clinique

Rédigé par Rédaction le Mardi 30 Mai 2023 à 13:07 |

À l'occasion de la 57ème édition de SantExpo, qui s'est tenue du 23 au 25 mai à Paris Porte de Versailles, Dedalus, le leader européen des logiciels de santé, et l'hôpital NOVO (Nord-Ouest Val-d'Oise) ont officialisé le lancement d'un projet pilote autour de la plateforme de partage des données Trial4Care (T4C), qui vise notamment à faciliter le recrutement des candidats lors d'un essai clinique. Il s'agit d'une première française pour une solution déjà déployée dans cinq pays européens.



Phase primordiale mais néanmoins très chronophage lors de la mise en place d'un essai clinique, le recrutement des candidats représente un enjeu majeur pour les promoteurs d'essais, établissements de santé comme laboratoires pharmaceutiques. Les chiffres sont d'ailleurs éloquents : 50 % des essais cliniques ne recrutent pas suffisamment de patients, et 10 % n'en recrutent pas un seul. Et c'est loin d'être la seule problématique à laquelle est confronté le monde de la recherche. *« L'activité principale de recherche reste, aujourd'hui, concentrée sur les grands centres hospitaliers, souvent universitaires, ignorant 90 % des autres sites alors même qu'ils représentent un vivier important de candidats potentiels. De nombreux centres hospitaliers généraux disposent d'ailleurs d'une équipe de recherche clinique, ont envie de participer à des essais, mais ne sont pas toujours identifiés comme tels »*, explique Alexandra Kipper, responsable de la Business Unit Dedalus Life Sciences, en charge de la recherche clinique et de la gestion des données. C'est justement pour augmenter la visibilité de ces structures, et faciliter l'accès aux dossiers de leurs patients susceptibles d'être inclus dans des projets de recherche clinique que Dedalus a mis au point la plateforme Trial4Care (T4C), *« qui entend rapprocher les promoteurs d'essais cliniques et les producteurs de données »*, précise-t-elle.

« Renforcer l'excellence médicale de la France »

Véritable révolution pour le monde de la recherche clinique, T4C a déjà retenu l'attention de l'hôpital francilien NOVO, membre fondateur et président du réseau RICH (Recherche et innovation en centre hospitalier). Bénéficiant de l'appui d'une Unité de soutien à la recherche clinique, l'établissement – dont les six sites desservent un territoire de 520 000 habitants – est un partenaire historique de Dedalus. *« Notre Dossier Patient Informatisé (DPI) étant DxCare, il nous est apparu naturel de s'engager dans cette phase expérimentale avec Dedalus, dans un environnement sécurisé garantissant l'extraction et l'exploitation des données à des fins scientifiques »*, indique Alexandre Aubert, directeur de l'hôpital NOVO. Frédéric Vaillant, directeur général délégué de Dedalus pour la France, ajoute : *« Ce nouveau partenariat autour de la plateforme T4C nous soude encore plus et ouvre une nouvelle ère en matière d'exploitation des données de santé »*.

Les bénéfices attendus sont nombreux, en particulier la possibilité de disposer de *« données fiabilisées et anonymisées afin de non seulement les utiliser dans le cadre de nos propres activités de recherche clinique, mais aussi pouvoir les partager au niveau européen et être ainsi visibles dans le lac de données pour contribuer à l'avancée de la science. C'est une aventure à laquelle nous souhaitons participer activement »*, insiste Alexandre Aubert. Ces bénéfices dépassent d'ailleurs le seul cadre de l'hôpital NOVO, comme le souligne le Docteur Édouard Devaud, chef du service de Pathologies infectieuses et tropicales et président de la Commission médicale de l'établissement : *« La recherche clinique est gage de qualité pour les équipes soignantes, car elle entretient une démarche scientifique permettant de questionner en permanence ses acquis pour s'améliorer en continu. Surtout, elle ouvre de nouvelles perspectives pour les patients, qui peuvent ainsi accéder aux dernières innovations diagnostiques, thérapeutiques et organisationnelles. T4C est donc à mon sens une plateforme résolument tournée vers l'avenir car elle permet à la recherche clinique de se démocratiser, d'investir les centres hospitaliers généraux et de renforcer toujours plus l'excellence médicale de la France »*.

Un réseau européen pour la recherche clinique

« De par sa position de leader européen dans le secteur de la e-santé, l'expertise de Dedalus en matière d'agrégation, de valorisation et de partage des données de santé est forte. S'ajoute à cette maîtrise technologique, le conséquent réseau d'établissements que fédère le groupe, un atout majeur. En effet, en France, plus de la moitié des centres hospitaliers universitaires est équipée d'un dossier patient informatisé Dedalus, et l'on trouve à minima l'une de nos solutions dans chaque groupement hospitalier de territoire (GHT) », note Frédéric Vaillant. Avec cette alliance clé, Dedalus apporte donc à l'hôpital NOVO une technologie puissante et maîtrisée pour fluidifier l'exploitation de la donnée anonymisée, dans le respect strict de la réglementation. Cette collaboration autour de ce premier projet unique en France contribuera en outre à poser les fondations de l'Entrepôt de données de santé, une révolution à laquelle « Dedalus se doit de participer », souligne Alexandra Kipper. Koenraad Batselier, vice-président Life Sciences pour le groupe Dedalus, conclut : « Le partenariat noué avec l'hôpital NOVO marque une étape importante dans la création d'un réseau de recherche clinique à l'échelle européenne, avec désormais cinq pays équipés de la plateforme T4C et 4,5 millions de patients engagés – dix millions d'ici la fin de l'année 2023. Les perspectives sont des plus prometteuses ! ».